

Inhaltsverzeichnis

Abkürzungsverzeichnis	11
1. Einleitung	15
1.1. Arbeitsstandards und die IAO	15
1.2. Theoretische Zugänge	16
1.3. Der Stand der Forschung	19
1.4. Methode und Operationalisierung	21
1.5. Aufbau der Arbeit	26
2. Theoretische Perspektiven zur Erklärung von Regelbefolgung (Compliance) in der internationalen Politik	27
2.1. (Neo-)Realistische und rationalistische Perspektiven	28
2.2. Management-Schule	34
2.3. Institutionalistische Perspektiven	35
2.4. Hypothesenbildung	42
3. Die Wirkung der normativen Politik der IAO	44
3.1. Die Herausforderungen der IAO im 21. Jahrhundert	44
3.2. Das Mehrebenen-Kontrollsysteem der IAO: Von Regulierung und Regelbefolgung	48
3.3. Das internationale Arbeits- und Sozialrecht	55
3.4. Der Ansatz der „Erklärung über grundlegende Prinzipien und Rechte bei der Arbeit“ von 1998 – Technische Hilfe und Decent Work	62

4. Die Wirkung der normativen Politik der IAO in der Geschichte und Gegenwart Chiles	68
4.1. Die Wirkung von internationalen Normen und Compliance-Management-System der IAO in Chile	68
4.1.1. Die Ratifizierungen der Konventionen Nr. 87 und Nr. 98 im Jahre 1999. Voraussetzungen und Follow-Up	70
4.1.1.1. Der Ratifizierungsprozess der 1990er Jahre	71
4.1.1.2. Nach den Ratifizierungen: Regelbefolgung, Regelbrüche und Regeldurchsetzung	83
4.1.1.2.1. Die Verstöße gegen die Konventionen	84
4.1.1.2.2. Die IAO und die Durchsetzung der Kernarbeitsnormen	94
4.1.2. Chile und die IAO von 1924 bis 1973	98
4.1.2.1. Die Entwicklung der Arbeitsgesetzgebung	98
4.1.2.2. Der Reformversuch von 1965	104
4.1.3. Das IAO Kontrollsyste in der Bewährungsprobe: Die Phase politischer Verfolgung der Gewerkschaften von 1973 bis 1989	107
4.1.3.1. Unterdrückung und Rekonstituierung der Gewerkschaften	108
4.1.3.2. Empörung auf der Weltbühne und internationaler Druck: Naming, Shaming, Blaming	115
4.1.3.3. Sticks, Carrots und die Hegemonialmacht USA	129
4.2. Die Handlungsmöglichkeiten der IAO auf der Ebene Technischer Zusammenarbeit	134
4.2.1. Grundlagen der informellen Ökonomie in Chile	134
4.2.2. Subcontratación: Subunternehmen, Unterarbeitsverträge und Arbeitnehmerüberlassung	136
4.2.3. Organisierungsbemühungen gegen Prekarisierung und Informalisierung der Arbeitsverhältnisse am Beispiel der CONFEDACH	143
4.2.4. Das Programa Nacional del Trabajo Decente (PNTD)	150
4.2.5. Ergebnis	153

5. Die Wirkung der normativen Politik in der Geschichte und Gegenwart Argentinien	156
5.1. Internationale Normen und das Kontrollsyste in Argentinien	156
5.1.1. Die Ratifizierungen und der historisch-strukturelle Rahmen	159
5.1.1.1. Der Kampf gegen das „Rückgrat“ des Peronismus und die Ratifizierung der Konvention Nr. 98 (1956)	161
5.1.1.2. Der Pakt Frondizi-Perón und die Ratifizierung der Konvention Nr. 87 (1960)	176

5.1.2.	Die IAO und die Verletzung der Grundsätze von Assoziierungs- und Tarifvertragsfreiheit von 1962 bis 2007	184
5.1.2.1.	Wirkung und Einfluss der Ratifizierungen bis 1976	185
5.1.2.2.	Der „Proceso de la Reorganización Nacional“ und der Einfluss der IAO während der Militärdiktatur 1976-1983	189
5.1.2.3.	Die Entwicklung von der Transition bis zu Cristina Fernández de Kirchner: Reformwille und Pfadabhängigkeit	198
5.1.2.3.1.	Die Redemokratisierungsversuche der Gewerkschaftslandschaft unter Raúl Alfonsín (1983-1989)	200
5.1.2.3.2.	Die Gewerkschaften unter Carlos Menem (1989-1999): Zwischen Dilemma und Schock	207
5.1.2.3.3.	Ein Land versinkt im Chaos: Von de la Rúa bis Eduardo Duhalde (1999-2003)	215
5.1.2.3.4.	Néstor Kirchner (2003-2007): Zwischen Pfadabhängigkeit und Reformbestreben	218
5.1.3.	Ergebnis	222
5.2.	Technische Hilfe der IAO in Argentinien: Scheitern im Großen, Erfolge im Kleinen?	223
5.2.1.	Die Zusammenarbeit von IAO und Argentinien seit der Krise 2001	225
5.2.1.1.	Die Programme	227
5.2.1.2.	Implementierung und Durchführung	230
5.2.1.3.	Die Ergebnisse: Ernüchterung und neuer Anlauf	231
5.2.1.4.	Schlussfolgerungen und Empfehlungen	234
5.2.2.	Formalisierung im informellen Sektor: Cartoneros und Recicladores	235
5.2.3.	Ergebnis	242
6.	Fazit: Die Wirkung der normativen Politik der IAO in Chile und Argentinien im Vergleich	245
	Literaturverzeichnis	253